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SEMINAIRE UNAPEI OCCITANIE
 "Parcours de santé" -  29/30 septembre
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Favoriser les conditions d’un diagnostic précoce, d’un dépistage et d’un traitement adaptés, en
accompagnant, sensibilisant les professionnels de soins, les personnes elles-mêmes et leurs proches
aidants ; 
Réunir toutes les connaissances épidémiologiques, biologiques, cliniques pour l’aide à la recherche
fondamentale et clinique sur les cancers chez les personnes déficientes intellectuelles.

Après la thématique de la transformation de l’offre abordée l’an passé, c’est le parcours de santé pour
les personnes en situation de handicap qui fut le fil conducteur de ces deux journées. Au vu du
programme, c’est donc tout naturellement que les membres, parents et professionnels, du nouveau
pôle Santé de l’AgaPei ont été conviés à y participer, avec les nombreux Professionnels et
Administrateurs déjà inscrits.

Un programme riche en effet qui a commencé par l’intervention de Monsieur Pascal Jacob, fondateur de
l’association "Handidactique".
Il nous a parlé avec cœur et sans tabou de sa propre histoire avec le handicap, celle de ses enfants,
Clément et Romain. Il nous a raconté son parcours du combattant pour changer les mentalités, les
pratiques et les politiques sanitaires et médicosociales à l’égard du handicap. Il a ainsi évoqué la genèse
de la Charte Romain Jacob relative à l’accès aux soins des personnes vivant avec un handicap, Charte que
l’AgaPei a signée en 2015 ; à travers nous, il invite les personnes et/ou leurs aidants à largement remplir le
questionnaire Handifaction, sur l'application éponyme (baromètre de l’accès aux soins) à la suite de toute
rencontre avec un professionnel du soin (consultation, hospitalisation…) afin d’évaluer la mise en œuvre de
la charte.
Puis, le Docteur Satgé, directeur de l’association Oncodéfi à Montpellier est venu, accompagné de
membres de son équipe, nous sensibiliser au dépistage des cancers chez les personnes en situation de
handicap. Il a été rappelé que chez les personnes déficientes intellectuelles porteuses de cancers, on
note une augmentation significative des retards au diagnostic et une réduction de l’acceptation des
traitements souvent suivis en mode dégradé. L’association Oncodefi œuvre donc pour :

La première journée s’est terminée par des interventions autour de la santé buccodentaire. Ont été
présentées des initiatives au sein des établissements et services en vue d’ améliorer l’accès à l’hygiène et
à la santé bucco-dentaire des personnes en situation de handicap et de compléter les connaissances des
professionnels accompagnants en matière d’hygiène bucco-dentaire. A aussi été évoqué le
développement de nouvelles technologies qui vise à favoriser la mise en place de la télésurveillance,
permettant l’évaluation de l’état bucco-dentaire de la personne. 
Le lendemain, ce fut au tour de Julie Soulié Calvot à l’origine de la création de l’Association La Maison
des Petits pas, de nous présenter le centre d'éducation conductive du Tarn qui accompagne des enfants
présentant un polyhandicap selon la méthode d’éducation conductive inventée par Andras Petö, un
médecin pédagogue Hongrois, dans les années 1940. 
Un conducteur ou une conductrice, formée de façon pluridisciplinaire, accompagne l’enfant dans son
développement global, tout au long de son éducation. Cette méthode d’éducation conductive n’est à ce
jour pas validée par la Haute Autorité de Santé (HAS). Julie Soulié Calvot se bat, avec d’autres parents,
pour la faire reconnaitre.
Puis les débats se sont poursuivis autour de la coordination des parcours de santé des personnes en
situation de handicap sur les territoires avec les interventions de représentants de Dispositifs d’appui à
la coordination (DAC). Les DAC sont des dispositifs soutenus par l’ARS pour fluidifier la coordination des
professionnels dans la prise en charge des parcours de santé et de vie complexes sur un territoire.
La coordination du parcours de santé a aussi été abordée du point de vue des établissements et services,
notamment s’agissant des structures ne disposant pas de professionnels de santé. Des retours
d’expérience d’équipes dédiées à la coordination du parcours de santé en interne ont été présentés.
Les enjeux du numérique en santé (e-santé) ont été rappelés car il vise à favoriser le partage sécurisé des
données de santé entre professionnels de santé, mais aussi entre ces derniers et le patient.
C’est la Fédération Française de sport adapté d’Occitanie qui a clôturé ces deux journées en insistant sur
les bienfaits d’une activité physique. Comme pour les personnes valides, l’activité physique améliore la
santé et réduit le risque de maladies chroniques chez les personnes en situation de handicap. Elle est
associée à une meilleure forme cardiorespiratoire, à une amélioration de la force et de l’endurance
musculaires et des capacités fonctionnelles (équilibre, marche, prévention des chutes). Des effets
bénéfiques ont également été montrés sur la douleur, la qualité de vie, et la participation sociale. Sans
oublier le plaisir qui découle des interactions sociales liées à la pratique de ce type d’activité.

https://www.handifaction.fr/
https://www.lamaisondespetitspas.fr/notre-centre/
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Cela va bientôt faire un an que le deuxième numéro de votre nouveau journal
associatif « Agir Ensemble » est sorti, et je dois dire que les changements dans le
fonctionnement de l’AgaPei sont légion et c’est de cela que je viens vous parler.

Au niveau des textes, l’AgaPei avait déjà rénové ses Statuts, qui définissent
entre autres l’objet social de l’Association, ses organes décisionnaires et leurs
rôles, ainsi que la place des Territoires, et éditait son Projet Associatif, qui ancre
les valeurs de l’Association, définit ses missions et les moyens dont elle dispose
et pose le cadre stratégique de ses actions. Elle se devait ensuite de mettre à
jour son vieux « Règlement Intérieur » ; c’est chose faite et c’est finalement un
texte beaucoup plus complet qui a été présenté et adopté en début d’année au
Conseil d’Administration, le « Règlement Général et de Fonctionnement », avec
ses deux parties complémentaires :

·Un Règlement Général, qui précise le fonctionnement des instances statutaires,
en particulier au niveau de ses organes, qu’ils soient de gouvernance,
consultatifs ou représentatifs, ses membres et les dispositions générales
relatives au fonctionnement.

·Un Règlement de Fonctionnement, qui précise le fonctionnement opérationnel
des activités de l’AgaPei et s’étend sur ses Instances de Réflexion et de
Proposition que sont les pôles et les commissions, leurs compositions avec
Professionnels et Parents travaillant main dans la main, leurs fonctions, les
délégations, la régulation, la communication …

Règlement Général et de Fonctionnement
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L’AUTO-DETERMINATION, ou LE POUVOIR D’AGIR des personnes
accompagnées; 
LE DEVELOPPEMENT DES PARTENARIATS, de droit commun, d’expertise,
d’innovation… ;
L’EVALUATION DES BESOINS, en vue d’une recherche continue d’accès au
droit commun et de la poursuite de propositions de réponses spécialisées.

Sans trop en dire (ce sera l'objet d'articles approfondis dans des prochains numéros
du Journal), il y a fort à parier que les thématiques ci-dessous, qui s’avèrent
communes aux propositions des trois pôles, fassent l’objet d’un travail approfondi
dans les prochains mois : 
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Ces Instances de Réflexion et de Proposition se sont mises en ordre de marche, en
particulier les pôles techniques, au nombre de quatre : « Santé », Pédagogie », «
Accompagnement Professionnel » et « Participation Sociale ». Coanimés par des
professionnels et des membres du Bureau, respectivement Dr. Chloé Wallach,
Isabelle Collié, Vanessa Huant et Nathalie Casavielle d’une part, Armande Roques,
Joëlle Prudhomme, Nicole Ducousso et Michèle Chave d’autre part, ce sont tout à la
fois des lieux de veille réglementaire et stratégique, ainsi que de partage de vision
sur l’offre proposée par les structures gérées par l’AgaPei, ses évolutions et si
nécessaire, ses transformations, déclinées au titre de chacune des thématiques
concernées.

C’est au Comité Scientifique, Technique et de l’Innovation, le CSTI, lui-même co-
présidé par le Directeur Général et le Président, que chaque pôle a proposé les
thématiques et axes de travail qu’il considère important d’investiguer. Les feuilles de
route des pôles sont ensuite actées par le Bureau en tant qu’instance décisionnaire. 

Les Instances de Réflexion et de Proposition
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Les multiples activités, culturelles, sportives, festives, écologiques, solidaires,
gastronomiques, conduites sur nos territoires, les inaugurations, qui montrent
aussi la vitalité de notre association, les grands projets qui voient le jour, font
l’objet également d’articles séparés que vous découvrirez au fil des pages.

Je souhaite terminer par quelques lignes en rapport avec les interviews des
nouveaux arrivants au Conseil d’Administration, Jean-Marie Dagorne,
Marynick Frégiers et Sébastien Lartigue. Si de nouveaux administrateurs ont
pu être élus, ou ratifiés après cooptation, par l’Assemblée Générale, c’est que
d’autres ont décidé de ne pas être candidats à un nouveau mandat et ne
siègent donc plus au Conseil d’Administration. Il s’agit d’Isabelle Messelier, de
Nicole Deiber et de Michel Lehon. Ils ont tous trois passé des années au
Conseil d’Administration et y ont apporté leurs compétences, leur
dévouement et beaucoup de leur temps : qu’ils en soient ici remerciés.

L’adhésion pour les Etablissements et Services d’Aide par le Travail, les ESAT,
à la marque UИIK, créée par l’Unapei 30 dans le Gard et l’Unapei 34 en
Hérault ;

L’Opération Brioches qui, pour la deuxième année consécutive, a été
conduite sur l’ensemble du territoire de l’AgaPei, avec bien sûr les
spécificités de chaque département qui le compose, et dont le bilan est de
plus en plus positif, malgré la difficulté à impliquer suffisamment de « cadres
» de l’AgaPei et la conséquence de cette dernière, à savoir que l’organisation
de cette énorme machine qu’est une Opération Brioches repose sur bien trop
peu de personnes.

D’autres évènements majeurs ont ponctué cette année, mais je n’en dirai pas
plus dans cet éditorial, car ils font l’objet d’articles spécifiques détaillés plus loin,
il s’agit en particulier de :

Heureusement, nos fidèles bénévoles nous aident en nombre à tenir nos points
de    vente, et nos fidèles partenaires à nous commander toujours plus de
brioches : MERCI A EUX !

MICHEL STAROZINSKI, PRÉSIDENT DE L'AGAPEI
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UNIK « DES PERSONNES AUX TALENTS MULTIPLES »

PROJET : LES ESAT DE L’AGAPEI DEVRAIENT FUSIONNER AVEC LA
MARQUE UNIK, MARQUE CRÉÉE EN 2021 PAR L’UNAPEI 30 ET 34.

Replacer l'insertion des personnes en situation de handicap dans leur
environnement social, économique, historique pour que l'intégration ne soit pas
un acte compassionnel mais sociétal (utile à la société) et entrepreneurial
(bénéfique pour l'entreprise).
Mettre de l'exceptionnel dans chaque placement de travailleurs en situation de
handicap, respect de l'humain et de ses différences, solidarité, épanouissement,
compétence, écoute, transparence, fiabilité, bienveillance.

Cette marque vise à :

La Vision (Le projet revendiqué par la marque UNIK et qui exprime son regard
particulier sur l'économie sociale et solidaire), à savoir donner aux travailleurs en
situation de handicap (intellectuel, polyhandicap et handicap psychique) une place
à part entière dans l'économie sociale et solidaire en renforçant la visibilité et la
compétitivité de son offre.

La Mission (La mission poursuivie par UNIK en tant que marque commerciale) à
savoir créer une offre qui rassemble localement des associations de UNAPEI et
permet de gagner en reconnaissance et en efficacité commerciale lors de leurs
prises de parole et de leurs démarches.

Avant de rejoindre cette plateforme, nous en sommes pour l'instant dans la phase 
 de concertation pour envisager un mode opératoire constructif et respectueux de
notre identité et de nos valeurs.

Un plan de communication interne et externe va être déployé dans les
établissements dès 2023. 

La marque UNIK a pour mission première de donner une chance concrète aux
travailleurs en situation de handicap. UNIK regroupe 7 ESAT (Établissements et
Services d’Aide par le Travail) localisés dans l’Hérault et dans le Gard. Forte
d’un maillage territorial pertinent, la marque tisse des synergies permettant de
proposer de nombreuses prestations de services : blanchisserie, serre, vigne,
pépinière, restauration, imprimerie, conditionnement, espaces verts, chambres
d’hôtes, etc.
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FOCUS SUR LA PARTICIPATION DE L'AGAPEI
AUX ÉVÈNEMENTS DE NOVEMBRE

La période de novembre a été particulièrement chargée en rendez-vous professionnels qui
mettent en lumière les actions mises en œuvre pour développer un autre regard sur le
handicap et illustrer en initiatives concrètes les nombreuses démarches favorisant
l’inclusion.

Le temps d’une semaine, l’objectif était de faire se rencontrer entreprises, politiques,
associations, société civile et bien entendus demandeurs d’emploi en situation de handicap.
La SEEPH était l’occasion de s’interroger sur les différents dispositifs mis en place pour
faciliter l’insertion professionnelle des personnes en situation de handicap. C’était un
moment d’échange et de partage où l’on pouvait s’informer et sensibiliser sur le travail des
personnes en situation de handicap.
Cette année l'AgaPei a notamment participé au Salon pour l'Emploi de Saint-Orens-de-
Gameville. Par ailleurs, suite aux Trophées de la femme en ESAT/EA, le festival  "Regards
Croisés" sélection de courts-métrages "Métiers et handicaps", a repéré deux vidéos "Rue de
La Mouette" et "Eclipse" présentées entre le 17 et 19 novembre à Saint-Malo.

Semaine Européenne pour l’Emploi des Personnes handicapées 

Ce principe du Duo Day est devenu un évènement incontournable avec plus de 30 000
offres d’accueil déposées en 2021 par les employeurs sur la plateforme !
Les dirigeants ont définitivement réalisé que cette opération permet de sensibiliser leurs
managers et l’ensemble des collaborateurs à la diversité des situations de handicap au
travail, mais aussi de découvrir de nouveaux talents ! 
L'AgaPei s'inscrit chaque année dans cette action en favorisant l'accueil de personnes en
situation de handicap au sein d'entreprises partenaires.

Duo Day : 5ème édition le 17 novembre 2022

Organisés par l’équipe de la plateforme ESAT de l’AgaPei à l’invitation des entreprises
privées et publiques, c’est l’occasion de présenter une vitrine des produits et créations
réalisés par les personnes accueillies et accompagnées dans l’expression de leurs talents.
Ils nous accueillent en 2022 : Airbus, Alten, NXP, Orange, SNCF, Safran …

Marchés solidaires

Marché solidaire - Campus Orange



OPÉRATION
BRIOCHES
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Opération Brioches - TARN

OPÉRATION BRIOCHES - "FORTE MOBILISATION"

A Auch, Sébastien Lartigue, le tout nouvel administrateur de l’AgaPei, qui travaille à l’ESAT, a proposé de
tenir un stand de vente de brioches à l’heure du déjeuner au sein de l’ESAT.
Dans le Tarn, les parents et amis bénévoles ont eu la chance d’être aidés par des élèves de Première de la
section « Accueil » du lycée Saint-Dominique pour animer les stands de vente de brioches tout au long de
la semaine. Et au lycée Sainte-Cécile, ce sont les élèves de Seconde qui ont mis en place une vente de
brioches au sein de l’établissement.
A Fontenilles, une habitante, maman d’un enfant non handicapé, Fanny, a proposé de tenir un stand au
sein du tout nouveau salon du bien-être de Fontenilles les 1er et 2 octobre. Le dimanche 9 octobre, c’est
une professionnelle de l’AgaPei, Corinne Gallès, cadre de santé à la Résidence Pierre Ribet, qui a vendu
des brioches sur son stand au vide grenier d’Escalquens, en partenariat avec le Lions Club.
Citons aussi Anne-Sophie Marchal, rencontrée au forum des associations de Toulouse, DRH d’une
entreprise toulousaine, qui a embauché un collaborateur autiste Asperger et qui, pour mieux comprendre
le handicap, a rejoint notre équipe de bénévoles.
De nombreux restaurants d’entreprises ou d’écoles ont mis à l’honneur la brioche et ont redoublé de
créativité pour revisiter des desserts à base de brioches. 
Pour la deuxième année consécutive, le Conseil Départemental du Tarn a acheté 600 brioches à l’AgaPei
et offert 300 brioches à deux associations, les Restos du Cœur et la Banque Alimentaire. Une cérémonie a
eu lieu, en présence du Président du Conseil Départemental, de quatre conseillers départementaux, des
Administrateurs et Conseillers Territoriaux du Tarn, ainsi que des résidents et du personnel du Hameau
du lac. En effet, c’est cet établissement tarnais qui bénéficiera cette année des fonds récoltés grâce aux
brioches pour construire son théâtre de verdure.

Chaque année, depuis 7 ans, le mois d’octobre s’habille aux couleurs de l’Opération
Brioches !
L’Opération Brioches, c’est une organisation bien huilée, orchestrée par des parents bénévoles pour vendre
plus de 32 000 brioches sur nos trois territoires et financer ainsi des projets favorisant l’épanouissement des
personnes accompagnées à l’AgaPei.
L’Opération Brioches, c’est une formidable mobilisation de tous, parents, professionnels, personnes
accompagnées, amis, et même quelques jeunes lycéens et étudiants sensibles à la cause du handicap, venus
bénévolement prêter main-forte sur les stands de vente de brioches…au total plus de 200 bénévoles et une
forte implication de nombreux professionnels de l’AgaPei !
L’Opération Brioches, c’est aussi de nombreux partenaires : une cinquantaine d’entreprises, associations,
Ehpad, une vingtaine de mairies ont commandé des brioches ou organisé des ventes de brioches auprès de
leurs salariés. 

L’Opération Brioches, une belle aventure humaine ! 
Voici quelques belles histoires et belles rencontres de l’Opération Brioches 2022 :

Une belle progression pour financer des projets
A l’heure du bouclage de notre magazine, nous pouvons estimer le nombre de brioches vendues sur nos trois
territoires à près de 32 000. Cela représente une augmentation de plus de 6 % et plus de 93 000 € engrangés
pour financer des projets : cette année, des Tovertafel (tables magiques), outils dédiés au développement de
l’autonomie, un théâtre de verdure au Hameau du Lac, des projets d’aménagement d’espaces de médiation
animale, des prestations dédiées au bien-être et aux loisirs.
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Opération Brioches - Gers

Opération Brioches - Tarn

Opération Brioches - Haute-Garonne

Opération Brioches - Haute-Garonne

Opération Brioches - Gers

Opération Brioches - Tarn

Opération Brioches - Tarn

Opération Brioches - Haute-Garonne

Opération Brioches - Gers
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«Quelle est votre mission au sein de Pyrhando ?»
Typhaine ROL : «Je suis Présidente de l’association pour l’édition 2022 qui vient
de s’achever. »

RENCONTRE AVEC
TYPHAINE ROL
Directrice de l'Unité de Gestion Clermont-Capelas 
 Présidente de l'association PYRHANDO

«Quelles ont été vos motivations pour rejoindre l’équipe ?»
Typhaine ROL : «Nous avons rejoint Pyrhando avec l’ESAT et le FH Clermont
Capelas pour l’édition 2016, enthousiasmés par le projet et les valeurs portées
par l’association : le challenge sportif et l’aventure humaine dans le cadre
magique des Pyrénées, cela nous semblait réunir beaucoup d’atouts pour un
magnifique projet ! 
Prendre la Présidence n’a pas été une évidence au début car nous faisions
partie des « jeunes » établissements mais l’entraide, le partage et la bonne
humeur qui règnent sur les sentiers sont également de mises au sein du Conseil
d’Administration et du Bureau, c’est donc avec un réel plaisir que j’ai rejoint
l’équipe d’organisation afin que perdure l’aventure.»

«Depuis 30 ans ou tout au moins sur les 3 dernières éditions, avez-vous
remarqué une évolution ?»
Typhaine ROL : «L’évolution notable depuis 30 ans est l’adaptation de
l’organisation pour élargir les possibilités en matière de public. En effet, au
début de Pyrhando, la traversée se faisait essentiellement en itinérance (avec
équipe logistique à l’appui) et sur des sentiers de haute montagne. 
Avec les années, l’itinérance s’est progressivement réduite et la traversée est
davantage organisée par secteurs avec des points de passage « obligés » mais
plus de latitude pour les établissements quant au choix des randonnées. 
Heureusement, cette évolution n’a rien changé, en 30 ans, aux valeurs et à
l’enthousiasme de cette aventure ! »

«Qui définit le parcours ? Quand se fait le repérage ?»
Typhaine ROL : «Les parcours sont proposés par les établissements dès lors que
les binômes et les secteurs ont été définis (Assemblée générale N-1 de l’édition).
La commission montagne de Pyrhando valide les parcours proposés par les
équipes en émettant, si besoin, des points de vigilance ou des alternatives. »

Ty
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«Comment se prépare-t-on pour accompagner les personnes handicapées dans
les meilleures conditions possibles ?»
Typhaine ROL : «Cette question est l’occasion de tirer une nouvelle fois mon
chapeau à tous les professionnels accompagnants de Pyrhando et notamment aux
4 équipes de l’AgaPei (Clermont-Capelas,  Complexe G. Dupré, Ateliers du
Comminges, FH de Soual). En effet, c’est sur les professionnels que tout cet
accompagnement repose, que la dynamique Pyrhando vit dans les établissements
d’une édition à une autre. 
Chaque équipe se prépare à sa façon, sur Fontenilles par exemple, nous organisons
des randonnées intermédiaires ainsi que des sessions de footing et de
renforcement musculaire à partir du printemps. Nous mobilisons également les
travailleurs participants autour de la préparation des regroupements et de la
collecte de financements, dont une partie provient de l'Opération Brioches .»

«Quelles sont les grandes étapes de l’organisation ? un rétroplanning type ?»
Typhaine ROL : «Le lancement d’une nouvelle édition est donné lors de l’élection
du nouveau Président à l’AG N-2, puis lors de l’AG N-1 le thème de la traversée,
les secteurs de marche et les binômes sont annoncés : c’est le début de la
préparation. Les équipes doivent alors travailler leurs parcours, faire le repérage,
chercher les hébergements, valider leur équipe de marcheurs. 
L’AG de l’année N (1er trimestre) permet de finaliser tous les détails et d’organiser
les week-ends de départ et d’arrivée. 
Du côté des établissements, les 6 mois qui précèdent le départ sont dédiés à la
finalisation de la préparation logistique : vérifier le matériel commun, les
équipements individuels, se préparer physiquement, organiser les prises de relais
et l’intendance de la semaine.»

«Est-ce envisageable de changer de périodicité ?»
Typhaine ROL : «A ce jour, compte tenu du travail demandé, une édition tous les 3
ans reste un bon compromis. Il faut également penser que cela impacte fortement
les établissements en matière de mobilisation des ressources humaines et que
rapprocher les traversées deviendrait trop contraignant. Pour garder le lien
cependant, un week-end annuel de regroupement est organisé en septembre, les
années hors traversée.»

«S’il y avait 3 temps forts à garder quels seraient-ils ?»
Typhaine ROL : «Chaque équipe vit des temps fort différents selon sa semaine, les
challenges sportifs choisis, la météo parfois peu engageante, les rencontres
humaines, … 
Pour l’association, les temps forts sont le week-end de départ qui permet de se
retrouver et de lancer la traversée, le week-end d’arrivée toujours très festif et le
visionnage du film, quelques mois après la traversée, qui permet de revivre tous
ces bons moments et de réactiver les meilleurs souvenirs.»

«Lorsque vous passerez le relais quels seront les conseils que vous donneriez à
votre successeur ? Les qualités requises pour mener à bien ce challenge ?»
Typhaine ROL : «Rester humble et à l’écoute, la Présidence de Pyrhando n’est pas
un titre de noblesse mais un service à rendre à tous les participants pour que
l’aventure continue… Un conseil : savoir s’appuyer sur la dynamique des
professionnels investis au sein du bureau et du CA.»



Interview de Marynick FREGIERS. Nouvelle entrante à l'AgaPei
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Nicole DUCOUSSO :  Qui êtes-vous Marynick Fregiers ?
Marynick FREGIERS : « J’ai 70 ans, je suis la maman de Marion, jeune femme de 33
ans accompagnée au Foyer de Vie La Demeure à Saint Orens. Je suis cheffe
d’entreprise retraitée.
J'ai été administratrice de l’Adapei 31 de 2007 à 2019 en charge de la Commission
Fêtes et Loisirs, conseillère territoriale de Haute-Garonne depuis la fusion avec
l’AgaPei en 2019 ainsi que membre de la Commission Accueil, Ecoute et Soutien des
Familles de l’AgaPei. Depuis janvier 2022, j'anime le groupe de bénévoles Fêtes et
Loisirs de la Haute-Garonne. Je suis également membre du Pôle Accompagnement
Professionnel et par ailleurs, membre du Comité Directeur et Trésorière de
l'Association Sports et Loisirs de la Haute-Garonne, l'ASL 31. »

Nicole DUCOUSSO :  Quelles ont été vos motivations pour intégrer le Conseil 
d’Administration ?
Marynick FREGIERS : « Pouvoir travailler en partenariat avec les professionnels et
poursuivre l’action militante auprès des familles et des personnes handicapées.»

Nicole DUCOUSSO :  Qu’est ce que vous pensez trouver au Conseil
d’Administration ?
Marynick FREGIERS : « Je pense trouver de l’écoute, de la réflexion sur beaucoup de
sujets. Je pense pouvoir améliorer mes connaissances, échanger sur les expériences
des uns et des autres, en particulier ceux des autres territoires et connaitre les
projets de l’AgaPei. »

Nicole DUCOUSSO :  Qu’est ce que vous pensez apporter ?
Marynick FREGIERS : « Ma bonne volonté, mon dynamisme, mes connaissances,
mon expérience parentale et mon expérience professionnelle passée de cheffe
d’entreprise. »

Nicole DUCOUSSO :  Quels sont vos plans d’action ?
Marynick FREGIERS : « Trop récente, au Conseil d’Administration, je suis encore en
position d’écoute et d’apprentissage. Mes premiers investissements : membre du
pôle Accompagnement Professionnel et de la Commission AESF (Accueil, Ecoute et
Soutien des Familles). »

Nicole DUCOUSSO :  S’il y avait au moins une chose à faire évoluer, quelle serait-
elle ?
Marynick FREGIERS : « Améliorer les échanges et la réflexion sur les projets et les
orientations stratégiques en Conseil d’Administration. »

R e n c o n t r e  a v e c
M a r y n i c k
F R E G I E R S
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R e n c o n t r e  a v e c
S é b a s t i e n

L A R T I G U E S

R e n c o n t r e  a v e c
J e a n - M a r i e

D A G O R N E

Interview de Sébastien LARTIGUES. Nouvel entrant à l'AgaPei

Interview de Jean-Marie DAGORNE. Nouvel entrant à l'AgaPei
Marc BOUDIER :  Qui êtes-vous Jean-Marie DAGORNE ?
Jean-Marie DAGORNE : « Je suis le frère d’un résident du foyer de vie Le Hameau
du Lac dans le Tarn. J’ai 62 ans et ai rejoint l’AgaPei l’année passée, d’abord au
Conseil de territoire du Tarn et cette année comme Administrateur. Je suis aussi
trésorier adjoint de l’association et membre du Pôle Accompagnement
Professionnel. »

Marc BOUDIER :  Quelles ont été vos motivations pour intégrer le Conseil 
d’Administration ?
Jean-Marie DAGORNE : « Apporter du temps et de l’expertise auprès de
l’association, qui est toujours en recherche de bénévoles. Avoir un regard sur la
diversité des sujets traités et des personnes aidées. Contribuer au bon
fonctionnement de l’association et de ses multiples rouages. Simplement être utile. »

Marc BOUDIER :  Qu’est-ce que vous pensez trouver au Conseil d’Administration ?
Jean-Marie DAGORNE : «Justement de la réflexion et du travail sur de nombreux
sujets. Rencontrer des professionnels et des bénévoles qui œuvrent pour des
objectifs communs.»

Marc BOUDIER :  Qu’est-ce que vous pensez apporter ?
Jean-Marie DAGORNE : « Une expérience de gestion d’entreprise acquise dans ma
vie professionnelle.
Une vision du handicap vue par la fratrie, complémentaire de la vision des parents. 
Il en découle un sujet qui me tient à cœur, l’accompagnement de nos protégés dans
le vieillissement, et la nécessaire organisation de la suite de nos parents, auxquels
j’ai été et suis toujours confronté. »

Joëlle PRUDHOMME :  Qui êtes-vous Sébastien LARTIGUES ?
Sébastien LARTIGUES : « Je suis travailleur en ESAT depuis le 11 janvier 2021, il
s'agit de mon premier contrat de travail. »

Joëlle PRUDHOMME :  Pourquoi vous vous présentez au Conseil d'Adminstration  ?
Sébastien LARTIGUES : « Je souhaite m'intéresser à l'avenir de notre établissement.
En participant au Conseil d'administration, je pourrai échanger avec d'autres
professionnels et tenir informés mes collègues. »

Joëlle PRUDHOMME :  Avez-vous déjà eu une expérience en tant que représentant  ?
Sébastien LARTIGUES : « Oui, j'ai déjà été représentant au CVS, ma participation
aux réunions m'a aidé à me canaliser et à être attentif à ce qu'ils disent. »



   CONGRÈS
UNAPEI

Poursuite du travail engagé par les Pôles de l’AgaPei, qui sont des instances de
réflexion et de propositions vise à traduire les axes prioritaires du projet
associatif en objectifs opérationnels, dans les domaines de la santé, de la
pédagogie, de l’accompagnement professionnel, de la participation sociale : 

L’autodétermination est le sujet transversal identifié comme prioritaire par
l’ensemble des pôles, y compris la question d’associer les personnes
concernées par le handicap au sein de chaque pôle.
Les partenariats.
L’évaluation des besoins, tant des professionnels que des usagers.

Il y a donc un pôle dédié à la thématique de l’inclusion et la participation sociale.
A l’issue de leurs premières réunions, les 4 pôles ont identifié des thématiques
transversales communes qu’il conviendra de décliner dans le champ de chacun : 
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THÈME 2022 : L’AUTODETERMINATION -
QUELLE MISE EN APPLICATION A L’AGAPEI ?

Parution des recommandations de bonnes pratiques professionnelles
HAS/ANESM qui donnent des pistes pour la mise en pratique de
l’autodétermination, à la fois au niveau de l’accompagnement des personnes avec
handicap, mais aussi à un niveau plus institutionnel. Et grande nouveauté, ces
recommandations sont également transcrites en FALC (Facile à Lire et à
Comprendre).

Pour en savoir plus, nous avons fait appel à l'expertise du Dr Chloé Wallach,
Médecin-Psychiatre et co-animatrice du Pôle Santé au sein de l'AgaPei.
Les actions se déclinent en plusieurs points :

Congrès UNAPEI



A destination des familles :

Trois journées de formation dédiées aux aidants de personnes en situation de
handicap adultes TSA.
Quatre groupes de parole, deux sur Albi et deux sur Castres.
Un colloque le 15 décembre 2022 sur les droits des aidants de personnes en
situation de handicap, organisé à l’Athanor d’Albi (à partir de 16h).
Une aide psychologique aux personnes aidantes ayant participé soit aux
journées de formation soit aux groupes de parole.

A destination des personnes concernées : 
Projet de réaliser ce programme de sensibilisation au TSA auprès des
usagers, en adaptant le contenu au niveau de compréhension des personnes.
Un programme de présentation/préparation au travail en milieu protégé est
en cours auprès des jeunes du dispositif passerelle, porté par Vanessa Huant
et Isabelle Collie.
Un programme d’information sur le travail protégé en collaboration avec le
Centre de Référence en Réhabilitation Psycho-Sociale du Centre Hospitalier
Gérard Marchant est en cours, à destination des adultes avec handicap
psychique. Dans le cadre de ces ateliers, nous envisageons de faire
intervenir des personnes en situation de handicap travaillant en ESAT, selon
le principe du pair aidance.

Plusieurs projets de développement de programmes de « psychoéducation » sont en
train d’émerger : 

L’AgaPei du Conseil de territoire du Tarn a répondu à un appel à projet initié par le
Conseil départemental du Tarn et financé par la CNSA (Caisse Nationale de
Solidarité pour l’Autonomie) afin d’accompagner les aidants des personnes en
situation de handicap.
Le dossier de l’AgaPei a été sélectionné et se décline en quatre actions essentielles :
1.

2.
3.

4.

Ce dispositif a démarré en octobre et doit se terminer fin mars 2023.

Enfin, le partenariat avec la Ligue contre le Cancer 31, dans le cadre d’Octobre Rose,
permet de sensibiliser les femmes travailleuses d’ESAT au cancer du sein
(organisation du dépistage en France, informations sur l’anatomie féminine, aide à la
prise de rendez-vous médicaux…). 
L’AgaPei a travaillé avec la Ligue sur la transcription en FALC des programmes de
sensibilisation existants. Les ateliers se sont déroulés durant tout le mois d’octobre,
au sein des ESAT du 31, avec de très bons retours des usagères. L’avenir devrait voir
le déploiement d’ateliers de sensibilisation sur d’autres cancers concernés par le
dépistage organisé (côlon, prostate), et l’élargissement de ces ateliers à des publics
d’autres types d’établissements (foyers de vie, FAM, MAS…). 

Atelier sensibilisation dépistage cancer du sein
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Le 21 septembre trois établissements de l'AgaPei ont participé au 10ème anniversaire du festival
Handiamos à la salle Horizon Pyrénées de Muret.
Changer le regard sur le handicap par le biais des arts en favorisant la mixité et en créant du lien :
telle est la noble vocation de cette belle association.
Chansons, chorégraphies, danses, jeux de scènes et performances, le défilé des artistes a été
impressionnant, on imagine l'énorme travail effectué en amont avec leurs professeurs et éducateurs.
Parmi les animations, le foyer de Florentin à Albi a présenté un atelier d'expression corporelle et le
foyer Le Comtal de Salies-du-Salat un atelier percussions avec le groupe "Fluo locos".
Le clou de la journée était la batucada géante regroupant plus de 100 musiciens dont la célèbre
Batucafond de l'IME Autan-Val-Fleuri de Colomiers, Castelnau-d'Estrétefonds et Mons.
Une très belle journée en somme placée sous le signe de la joie et de la bonne humeur pour les
centaines de participants venus de toutes les associations de la région.

FESTIVAL HANDIAMOS

Exposiotion art'attitudes/ Flourens
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C U L T U R E  E T  L O I S I R S

RENCONTRE ENTRE L'ART ET L'INSTITUTION SPÉCIALISÉE !
Du 25 avril au 6 mai le Foyer de vie "La Demeure" a accueilli le chapiteau de la Compagnie "Par Haz'Art",
école de cirque adapté. Ce fut l'occasion de favoriser des croisements entre différents mondes, amateurs
acrobates et résident(e)s des 3 établissements saint-orennais de l’AgaPei.
Pas d’animaux sauvages, mais du jonglage, des acrobaties, de l’acro-danse, de l’improvisation, de la
capoeïra, des arts martiaux…et beaucoup d’échanges et de bonne humeur partagée !
Ce fut aussi un évènement placé sous le signe de l’inclusion puisque le chapiteau a accueilli des adultes et
enfants des environs pour des stages et pour le spectacle de clôture…
Nous remercions la Cie La Cabriole, Cie Le Poil flou, Cie PTT et bien sûr l'équipe de Par Haz'Art et tous les
professionnels du Foyer de vie La Demeure et de la MAS Champs-Pinsons.

Festival Handiamos
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Sébastien, le sportif accompli, passionné de football, et résident au foyer d'hébergement de Clermont
Capelas a été mis à l'honneur sur le plateau de l'émission be United diffusée sur la chaine bein sport 1...
Son joueur préféré Daniel Congré qui évolue au club de Dijon est même venu le saluer au cours de
l'émission...
Un grand moment de télévision pour Sébastien et pour l'association AgaPei qui accompagne ce jeune
homme...
Merci à Florian Genton journaliste pour cette magnifique émission qui donne la parole aux personnes en
situation de handicap !

RÉSIDENT MIS À L’HONNEUR DANS L’ÉMISSION BEIN SPORT
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Abrités de la chaleur par 5 tentes « brumisées », les 275 participants à la fête de l’ESAT se sont retrouvés le
21 juillet dernier.
La journée s’est entamée par la remise des médailles du travail par M. Dumenil, Directeur de l’UG
Chantecler, à Mesdames Sonia Bousquet, Nathalie Catie, Magali Gatimel, Marie-Ange Gomes, Christelle
Izar, Armelle Marty & Isabelle Sendral et à Messieurs Michel Colomina, Christian Couput, José Fernandes,
Benoît Marc, Philippe Maronese, Christian Perego, Régis Prades et Jean-Louis Puget. Cette remise de
médailles, qui récompensent 30 années de travail, s’est faite en présence des parents des travailleurs et de
Madame Marie-Pierre Boucabeille.
Étaient également médaillés, mais absents, Messieurs Claude Bonnafous et Serge Souloumiac.
Un apéritif avec les familles a fait suite à la remise des médailles, et a précédé une paella géante concoctée
par Saveurs à domicile.
L’après-midi a été ponctuée d’activités : danse, chorale de 13 chanteurs, interprétation de La vie en rose
par Laura Kada, pétanque. Avant de repartir, les travailleurs ont reçu chacun un chéquier vacances.

JOURNÉE FESTIVE ESAT CHANTECLER

FÊTE DE LA MUSIQUE
Une fête de la musique extraordinaire ce 24 septembre sur le site de Mons !
Un immense MERCI aux responsables de l'IME pour leur accueil, à Sylvia pour l'exposition des œuvres de
l'IME, à Julien à la batterie et son papa Jean Marie a la guitare électrique, à Marynick et toute l'équipe du
groupe loisirs pour l'organisation de ce magnifique événement, aux super-héros mascottes et bénévoles de
l'association Demain Solidaire sous la houlette de Thierry et Sabrina, à tous les participants qui ont fait le
déplacement jusqu'à Mons...
Les sourires et la joie étaient sur tous les visages... MERCI POUR EUX

Fête de la musique - IME Mons

Remise des médailles - Chantecler



A l’échelle d’une vie, la période du COVID est un évènement majeur, dont on peine à mesurer l’impact
qu’elle a eu sur notre psychologie, notre rapport au monde et aux autres.

La Covid, un « choc » pour les personnes en situation de handicap.
Le trouble apporté par ces confinements et règles de distanciation a été encore plus prononcé pour
celles-ci, au même titre par exemple que pour les personnes âgées 
Plusieurs raisons à cela : la difficulté à comprendre ce qui se passait (l’aspect cognitif), la rupture avec
les habitudes et routines (qui rythment leur vie, plus que pour tout autre), l’isolement souvent difficile à
vivre… et puis ce sentiment diffus qu’ils étaient devenus invisibles pour la société dans cette phase du
combat contre la pandémie.
L’UNAPEI a eu l’idée alors de provoquer des initiatives et des projets au sein de ses adhérents, et à
organiser un concours pour primer les meilleures propositions.

Une initiative de l’AgaPei dans le Tarn, soutenue par le Conseil Départemental et la ville d’Albi
Les principaux acteurs locaux et départementaux ont accepté de contribuer au financement et à la
réalisation du projet.
C’est un spectacle créé conjointement par des résidents et leurs accompagnants/éducateurs
d’Etablissements de l’AgaPei et des artistes (comédiens et chorégraphe) affectés au projet et mis à la
disposition de ces Etablissements par l’ADDA du Tarn (Association Départementale pour le
Développement des Arts).
De cette rencontre improbable entre des personnes en situation de handicap, qu’en période Covid on
pouvait qualifier d’INVISIBLES et de ces artistes que l’on a qualifiés pendant la même période de NON
ESSENTIELS, s’est construit un spectacle original et plein d’émotion qui s’est appelé ECLIPSE. La
représentation a eu lieu sur la scène du Grand Théâtre des Cordeliers à Albi.

ECLIPSE OU COMMENT EN FINIR AVEC LE CONFINEMENT
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Le 5 mai 2022 un spectacle équestre et de danse ont été proposé aux résidents de l'unité de gestion
dans le parc de l'établissement. Avec la complicité de la jument "Candice", Maëli et Céline nous ont
proposé un spectacle d'une rare beauté, plein de poésie et de grâce.
Il s'agissait de la première représentation de l'association "Eki & Sens" dans une structure qui accueille
des personnes en situation de handicap !
À la fin de la représentation les spectateurs ont pu s'approcher du cheval et échanger avec les artistes
qui ont pris le temps de signer quelques autographes devant un public conquis !
L'objectif de cette jeune association est à présent de pouvoir se produire dans un maximum
d'établissements qui accueillent des personnes fragiles, en situation de handicap ou âgés.
Pour tout renseignement vous pouvez contacter Maëli au 06.51.15.22.25.

FÉÉRIE ÉQUESTRE AU FAM DE SAINT-ORENS DE GAMEVILLE !

Samedi 15 octobre les motards du « Toulouse Chapter France » ont une nouvelle fois fait vibrer
l’asphalte de l’ESAT du Vignalis à Flourens mais aussi les cœurs de tous les participants du Club
Alouette.
Après une balade en Harley au lac de Flourens chaque alouettine a eu le plaisir de recevoir sous les
acclamations un diplôme officiel de la part des bikers.
Au final tout le monde s’est retrouvé pour le goûter de l’amitié sur les magnifiques tables forestières
financées récemment grâce à l’opération brioches.
Une organisation parfaite qui démontre une fois de plus le dynamisme du sympathique Club Alouette
de l’AgaPei.

RENCONTRE MOTO BIKER 

Pièce de théâtre "Eclipse"



Un beau projet a été porté par l'Accueil de Jour d'Auch cette année : faire participer un petit groupe de 4
personnes, peu habituées à quitter le domicile parental, à la manifestation Pyrhando.
Ceci a été possible grâce aux aides financières de l'Opération Brioches de l'AgaPei et du Conseil
Départemental. Un premier séjour test de 2 nuits en camping à Loudenvielle en juin s'est très bien passé.
Émilie, Marie, Julien et Laurent ont donc pu rejoindre, avec leur accompagnante Marie, les marcheurs des
ESAT gersois, le mercredi 10 août à Auzat. Le projet était d'assurer l'intendance des repas pour les
randonneurs et de les accompagner sur un petit bout de trajet ce qui fut fait le jeudi matin en partant de
l'étang de Soulcem. De superbes paysages, une super soirée de partage à chanter au son de la guitare
d'un guide. Ils sont rentrés le vendredi, heureux avec plein de beaux souvenirs. Une expérience à
renouveler très certainement à l'avenir dans nos Accueils de Jour.

UNE PREMIERE À PYRHANDO
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Ce mois d'août fut l'occasion de sorties variées. Une sortie traditionnelle a eu lieu au Parc d'attractions
Waligator à Agen. Après le déjeuner au restaurant, chacun a pu choisir ses manèges préférés, les plus
courageux ont fait le grand huit, une après-midi riche en émotions !
Ils ont eu la chance d'aller profiter des bassins aquatiques du tout nouveau Center Parcs des Landes de
Gascogne à Casteljaloux, baignade bienvenue en cette période de canicule.
Tous ont testé la « rivière sauvage », les toboggans dont un avec bouées, un pont aquatique, la piscine à
vague, et ils se sont fait arroser par un gros seau d'eau !
Cette sortie était un peu épuisante, mais une bonne fatigue et plein de bons souvenirs. Un repas au
restaurant « mon resto » à Montréal a clôturé cette saison estivale.
Le mot des résidents : c'était de bonnes vacances malgré la chaleur.

VILLAGE TERRE D'ESPOIR : SORTIES SENSATIONS !

Cette année les Mousquetaires ont participé à l'édition 2022 de Pyrhando en Ariège dans le massif du
Montcalm. Les 21 marcheurs des ESAT du Gers ont été préalablement entraînés par Thibaut lors de
sorties le samedi, on ne s'improvise pas facilement randonneur.
Ils se sont donc retrouvés pour une semaine du 08 au 13 août avec l'ESAT de Plaisance (34) dans les
Pyrénées Ariégeoises. Tous ont pu apprécier des paysages magnifiques et de beaux moments de partage
et de convivialité pendant la randonnée et les veillées. Une nuit en refuge était aussi au programme.
Tous sont prêts à repartir dans 3 ans !

LES MOUSQUETAIRES À L'ASSAUT DES PYRENEES

Accueil de Jour d'Auch - Loudenvielle

Village Terre d'Espoir - Sortie au Center Parc des Landes de Gascogne
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Salle d'éveil sensoriel - Blagnac

Visite de madame Valérie Bugeja-Fernandez Adjointe au Maire déléguée aux affaires sociales, mercredi
21 septembre à l'IME de Blagnac.
Accueillie par Monsieur Pierrick Dubois responsable de service et par Monsieur Jérôme Dumenil
nouveau Directeur de l'unité de gestion Autan Val Fleuri, madame Bugeja-Fernandez a eu le plaisir de
découvrir la nouvelle salle sensorielle mise à la disposition des 33 enfants en situation de handicap
accueilli sur le service.
Monsieur Dubois est ravi de ce nouvel équipement qui est utilisé tous les jours pour apaiser et relaxer
les enfants qui présentent des troubles du spectre de l'autisme ou des déficiences intellectuelles.
Cette salle a vu le jour grâce au financement de la mairie de Blagnac. Elle est aussi le fruit d'une étroite
collaboration entre les professionnels, les parents militants de l'association qui se sont investis sur ce
projet, et les élus...
Une collaboration réussit porteuse d'espoir pour l'avenir de tous ces enfants fragilisés par le handicap.

NOUVELLE SALLE D'EVEIL SENSORIEL À BLAGNAC

B I E N - Ê T R E  E T  
A C C O M P A G N E M E N T

Séance découverte le 7 septembre 2022 animée par l’association Patoun’Emoi - Stéphanie Plaszczynski
encadrée par un de nos accompagnants qui nous a fait un retour de cette première séance.
Avant de rencontrer les animaux, cinq cochons d’inde et un lapin, les 14 participants ont identifié et
découpé les aliments. Puis vient la présentation des animaux, installés sur une grande table. Par le biais
du nourrissage, les participants entrent en contact avec l’animal. L’animatrice installe le lapin sur
l’épaule à tour de rôle. Les cochons d’inde dans leurs paniers. Les attitudes des participants ont été
différentes, tantôt à l’aise, ou distants, impliqués ou pas, exprimant une émotion, un temps
d’adaptation, une curiosité.
Chacun a pu expérimenter le contact avec ces petits animaux, les caresser, «les apprivoiser» et exprimer
leur contentement et leur préférence.

MÉDIATION ANIMALE - RÉSIDENCE PIERRE RIBET (BALMA)

Médiation animale - Résidence Pierre Ribet
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Le dimanche 26 juin, L’Esat Clermont Capelas a participé à la journée « Un geste pour la nature « organisée
par la mairie de Fontenilles.
Chloé, Laurent, Leila et Ludovic, accompagnés par leur monitrice Cathy étaient présents pour communiquer
sur leur atelier de recyclage de papiers et sensibiliser les personnes à la préservation des ressources
naturelles et promouvoir la valeur du travail des personnes en situation de handicap qui montrent leur
engagement dans la préservation de notre commune et précieuse nature.

UN GESTE POUR LA NATURE À FONTENILLES

Journée Un Geste Pour La Nature - Clermont Capelas

La citoyenneté de la personne en situation de handicap (PSH) est le fondement des politiques publiques, tel
que confirmé par la loi du 11 février 2005, et au cœur du combat militant de l’AgaPei. Notre mission,
notamment au travers de l’accompagnement au quotidien des PSH dans nos établissements, consiste donc
à permettre et stimuler l’expression de cette citoyenneté, ce « vivre ensemble », les droits et les devoirs que
cela implique, les responsabilités qui y sont associées. Parmi ces responsabilités, il en est une qui devient
chaque jour plus essentielle : celle qui concerne l’écologie au sens large. Face à l’urgence, aux ravages de la
pollution, à la montée des périls climatiques, émerge la conscience que notre « vivre ensemble » doit être
respectueux de l’environnement, et que donc l’écocitoyenneté est une dimension essentielle, vitale de la
citoyenneté.
Fort de cette conviction, le Foyer de vie du Hameau du Lac (une trentaine de professionnels accompagnants
un peu plus de 60 PSH) à Cagnac-les-Mines dans le Tarn, s’est lancé depuis sa création il y a un peu plus de
dix ans, dans une démarche écocitoyenne, sous l’impulsion de la RUIS Madame Chantal Sabrezat.

Changer les comportements, comment cela se traduit-il ?
La modification des comportements au quotidien est bien entendue tout l’enjeu de la démarche. Elle repose
essentiellement sur les accompagnants/éducateurs, leur propre sensibilisation et mobilisation.
D’abord par des échanges lors de « cafés citoyens », puis des actions de sensibilisation en s’appuyant sur un
organisme expert (Trifyl) établissement public de valorisation des déchets ménagers disposant d’outils
pédagogiques adaptés, ensuite par la mise en pratique lors d’activités créatives et récréatifs « ateliers
nature et environnement » comme par exemple le ramassage des déchets, la gestion d’une mini-ferme
construite à partir de matériaux de récupération et dans la vie quotidienne (tri sélectif ). Dernière étape,
développer une ambition collective en s’engageant avec l’appui du CPEI Tarn dans un dispositif Eco
Efficacité du Territoire DEET. Ce challenge est stimulant et correspond aux valeurs d’une Association
Parentale, pour un accompagnement responsable des PSH comme l’est l’AgaPei.

LE HAMEAU DU LAC : UNE DÉMARCHE ÉCO-CITOYENNE

Démarche éco-citoyenne - Hameau du Lacc
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Enfin la reprise des manifestations festives après 2 années d'interruption !
Le traditionnel repas d'automne a eu lieu le 17 septembre et a rassemblé près de 80 convives, familles et
personnes accueillies, dans une ambiance réellement festive.
Le village Terre d'Espoir avait même fait le déplacement depuis Montréal.
Le matin, s'est tenue à 11 heures l'Assemblée Générale de l'Association Sportive Les Mousquetaires,
rassemblant les sportifs des 3 ESAT du Gers. Et on a pu danser l'après-midi grâce à notre DJ Jean-
François du groupe les Éclairs 3000 de l'ESAT La Caillaouère d'Auch, fidèle animateur de nos après-midis.

REPAS D'AUTOMNE

Les échanges avec les visiteurs sur le stand de l’AgaPei ont été riches et nombreux.
Madame Dominique Faure, Secrétaire d’Etat chargée de la ruralité a fait le déplacement pour saluer les
associations, accompagnée de Monsieur Serge Jop, Maire de la commune et de Monsieur Laurent
Esquenet-Goxes, Député de la dixième circonscription de la Haute-Garonne. Nous avons eu également
l’occasion de présenter l’association à Monsieur le Député qui s’est longuement entretenu avec les
parents sur le thème de l’inclusion des personnes en situation de handicap. Des échanges fructueux qui
ont permis de renforcer la visibilité de notre association auprès du public et des élus…

FORUM ASSOCIATIONS SAINT-ORENS DE GAMEVILLE

Le 10 juillet 2022 s’est tenu sur le site de l’UG Clermont Capelas à Fontenilles, le Vide-Grenier annuel. La
1ère édition en 2021 fut un très grand succès et nous espérons faire encore mieux cette année !
A cette occasion, avait été mis en place un stand Pyrhando avec vente d’objets et/ou vêtements. Les
profits ont été directement reversés au projet PYRHANDO 2022.
Buvette, restauration et animations ont fait le plaisir des petits et grands !
Merci pour cette belle participation.

VIDE GRENIER À CLERMONT-CAPELAS
Forum des associations - Saint Orens

Coup de cœur pour l’AgaPei ce 2 octobre dernier à l’occasion de la course solidaire « Je me ligue contre le
cancer » sur la base de loisirs Les Argoulets à Toulouse. Avec près de 177 participants, personnes en
situation de handicap, professionnels et quelques parents, l’association AgaPei s’est fortement mobilisée
pour cette magnifique opération qui a rassemblé près de 6500 participants.
Une belle action de solidarité et de générosité très appréciée par les organisateurs 

OCTOBRE ROSE - COURSE SOLIDAIRE

Forum associations - St  Orens

Course Octobre Rose -  Les  Argoulets



Que du bonheur !
Après ces années de repli sur soi, retour aux jeux collectifs et d’un temps fort dans la vie du FAM Saint-
Orens, LA KERMESSE organisée à l'occasion des 10 ans !
Pour le plus grand plaisir des résidents et du personnel encadrant, un parcours ludique en plein air avait
été organisé, agrémenté de plusieurs ateliers : jeu de quilles, tir à l’arc, chamboule-tout, où chacun a fait
preuve de curiosité. Pour animer la fête, un artiste magicien avait même été convié effectuant des tours
avec toutes sortes d’objets sortis de sa mallette secrète. Après les cartes, les foulards, les balles, les
ballons chapeaux ont fait l’unanimité. Un beau moment de partage en présence également de quelques
familles, et qui s’est terminée avec un goûter très apprécié.

KERMESSE AU FAM 

V I E  A S S O C I A T I V E  
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Plus qu'un simple vernissage, c'est un partage d'émotions que nous avons vécu ce mercredi 19 octobre
au centre culturel Altigone de Saint-Orens de Gameville.
Aurélie Aymard, intervenante en arts plastiques au sein des établissements de l'AgaPei, et les
professionnels de l'AgaPei qui la soutiennent, étaient vraiment fières et émues de présenter les tableaux
des résidents du FAM de Saint-Orens, inspirés des palettes du peintre britannique Damien Hirst et ses
célèbres cerisiers en fleurs.
C'est à Monsieur Serge Jop, Président d'Altigone et Maire de Saint-Orens de Gameville, qu'est revenu
l'honneur d'ouvrir la cérémonie d'inauguration de l'exposition, en présence des artistes du FAM de Saint-
Orens, des dirigeants, bénévoles et professionnels de l'AgaPei autour du Président et du Directeur
Général, des parents militants de l'association, des élus, familles et amis.
Les tableaux ornent à présent les murs du centre culturel. Ils révèlent une nouvelle fois le potentiel
créatif, la sensibilité et le talent des artistes en situation de handicap mental accueillis à l'AgaPei.

VOYAGE EN PEINTURE 

Vernissage - Centre Culturel Altigone

Banque d'images AgaPei



INAUGURATION « EANM OCCITALIS » - RÉSIDENCE HENRI GRÉCHEZ 
Très belle et émouvante inauguration du 22 juin 2022 au Foyer « EANM Occitalis » - Résidence Henri
Gréchez » à Saint-Orens de Gameville en présence des résidents, des familles, des professionnels, des
parents bénévoles et de nombreuses personnalités et élus du département et de la commune.
L’occasion de rendre hommage, en présence de sa famille très émue, à Monsieur Henri Gréchez un
Président remarquable et profondément humaniste qui a marqué définitivement de son empreinte
l’histoire des ex Adapei 31 et Agapei, dont la fusion avec les Adapei 32 et 81 a conduit ensuite à
l'AgaPei actuelle.
Après les discours traditionnels qui ont mis à l’honneur tous ceux qui ont contribué au succès de
cette opération, la parole a été donnée aux habitants de cette résidence, tous ravis de leur nouvelle
vie au sein de ces installations adaptées. Des studios agréables pensés jusqu’au moindre détail par
"La Cité Jardins" (entreprise sociale pour l'habitat) pour le confort des résidents, des locaux communs
accueillants pour favoriser la convivialité et la qualité de vie.
Une parfaite réussite qui rend hommage à tous ceux qui se sont battus pour l’aboutissement de ce
projet et qui donne espoir dans l’avenir à toutes les personnes accueillies et les professionnels qui les
accompagnent …
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 En présence de la famille d'Henri Gréchez   

 Plantation d'un olivier - Banque d'images AgaPei



ESPAGNET FAIT PEAU NEUVE
Après l'avis favorable de la commission de sécurité le 07 septembre 2022, c'est la commission
départementale qui a donné un avis favorable le 21 septembre dernier sur la conformité du
bâtiment, estimant qu’il répondait aux normes de sécurité, confort et intimité.
C'est avec une grande joie que les 9 résidents et le personnel ont accueilli la nouvelle leur
permettant ainsi de s'installer progressivement dans ce qui est maintenant leur nouvelle maison, le
foyer de vie baptisé « la Villa Swing » !
Le bâtiment comprend 9 chambres individuelles, une cuisine, une salle d'activité, un espace balnéo
détente, une terrasse couverte, une buanderie , un cellier et un bureau pour les éducateurs.
La dernière phase des travaux de réhabilitation du corps principal du château (chartreuse du XVIIe
siècle) a débuté. Le bâtiment abritera au rez-de-chaussée l'accueil, 4 salles d'activité et une salle
polyvalente. A l'étage se trouveront les bureaux, la salle du personnel, le bureau des élus du CE et
2 salles de réunion.
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EXTENSION DU FOYER DE VIE RENAUDIÉ-MAGNE
C'est par une belle journée sous un soleil ardent qu'a été inaugurée l'extension du Foyer de vie 
" Renaudié-Denise Magne " par Christophe Ramond, Président du Conseil départemental du Tarn,
Michel Starozinski, Président de l'AgaPei, Armande Roques, Vice-Présidente de l'AgaPei et
Présidente du Conseil de territoire du Tarn, Sébastien Pommier, Directeur général de l'AgaPei et
Raymond Papaix, Directeur de l'unité de gestion Albi-Gaillac.
Au programme, visite des nouveaux locaux, studios et espaces de vie, animation assurée par les
résidents et bénévoles, concert de percussions dans les jardins attenants, karaoké et pot de
l'amitié.

Salle restauration villa Swing - Espagnet

Extension foyer de vie - Renaudié / Magne
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COOPÉRATION AVEC L'AJH - PROJETS POUR UNE OFFRE
DIVERSIFIÉE D’ACCUEIL ET D’ACCOMPAGNEMENT 

L’AgaPei et l’AJH se sont engagées dans le cadre d’une Convention de COOPERATION au sens du
1° de l’article l.312-7 du CASF, afin de répondre conjointement à l’appel à candidatures médico-
social n°2021-ARS/CD-31-PH-01 lance le 03 janvier 2022, par l’Agence Régionale de Santé et le
Conseil Départemental de la Haute-Garonne, pour la création d’une offre diversifiée d’accueil et
d’accompagnement pour les adultes présentant des troubles du spectre de l’autisme (TSA), se
déclinant en 10 places d’accueil de jour d’EAM, 20 places de SAMSAH et un Pôle de Compétences
et Prestations Externalisées.

Création de 10 places d’accueil de jour à l’EAM le Lauragais 
Transformation de 10 places SAVS Occitalis en 10 places SAMSAH Occitalis
Création de 10 places SAMSAH à l’AJH
Création d’un PCPE de 20 places à l’AJH

C’est en date du 28 juin 2022 que le résultat est tombé, nous attribuant l’offre diversifiée pour une
mise en œuvre effective au 1er octobre 2022, et déclinée ainsi :

Dans le cadre de la mise en œuvre des autorisations, la tenue des commissions de conformité,
conjointes ARS et CD31, a eu lieu le 7 septembre 2022, validant les évolutions administratives
pour le FAM le Lauragais, devenant ainsi, l’EAM (Etablissement d’Accueil Médicalisé) le Lauragais,
et la création du SAMSAH Occitalis. 26



Le projet de déménagement du Foyer de vie d’Aurignac a été envisagé dès 1979. Cet établissement
est installé dans des bâtiments gérés jusqu’en décembre 2019 par la société HLM « Les Chalets ».
Depuis janvier 2020, la commune d’Aurignac, propriétaire des parcelles sur lesquelles sont implantés
les locaux, a récupéré la totalité de ces équipements.
En raison de la vétusté des bâtiments et de leur non-conformité en matière de réglementation
accessibilité, sécurité incendie, les bâtiments sont frappés depuis octobre 2017 par un avis
défavorable à l’exploitation émis par la Commission Sécurité Incendie.
Dans l'attente du démarrage du projet de construction, des travaux de mise aux normes de sécurité
ont été engagés par les deux parties (Foyer de vie et Mairie d'Aurignac) afin de lever les réserves sur
l'avis défavorable. 
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EN PERSPECTIVE : UN ENSEMBLE IMMOBILIER SUR DEUX SITES
Le Conseil Départemental a organisé une rencontre le 12 septembre dernier pour acter que le projet
se ferait sur deux sites (Aurignac et Boussens) en posant des objectifs de résultats précis au maire
d’Aurignac.
La mission de programmation pour le projet de construction d’un ensemble immobilier à Aurignac et
Boussens a été confiée au cabinet VITAM. Toutes les parties prenantes ont été conviées et ont pu
s’exprimer sur les besoins (Résidents, familles via les représentants du CVS, professionnels par
typologie de métier) pour élaborer un cahier des charges architectural.

QUALITÉ D’ACCUEIL POUR LES RÉSIDENTS ET LES PROFESSIONNELS

La création de 54 places d’hébergement + 2 studios supplémentaires dédiés à l’accueil d’urgence
et/ou séquentiel. 
L’accompagnement des personnes en situation de handicap dans un environnement favorisant
l’inclusion sociale et l’autonomie en milieu ordinaire.
La proposition d’un hébergement offrant un confort de vie, de sécurité et d’accès aux biens et
services de proximité.
Apporter une réponse à un équilibre financier tenable qui ne mette pas en péril la pérennité de
l’établissement. 

Cet objectif se traduirait par :

Scénario - Simulation Spatial Aurignac

Scénario - Simulation Spatial Boussens

UN FOYER DE VIE À BOUT DE SOUFFLE À REPENSER
BOUSSENS / AURIGNAC - UG COMMINGES
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INTERVIEW FANY CERESE - DOCTEURE EN ARCHITECTURE- ATELIER AA
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Avec l’atelier AA vous optez pour une architecture humaniste centrée donc sur
l’Homme. Comment cela se traduit-il dans vos programmes de construction ou de
rénovation ?

Il s’agit de partir de l’expérience des usagers et de leurs aspirations et besoins et ce
dès la définition du cahier des charges. Il s’agit de donner plus d’importance à ce qui
est important aux yeux des usagers plutôt qu’aux questions techniques ou
fonctionnelles.

Quelle est la valeur-ajoutée de l’approche/conceptrice de l’Atelier AA ?

Afin de découvrir ce à quoi les individus aspirent, il faut les associer au processus
de conception dès le début, non pas en se contentant de les informer des
orientations prises pour le futur projet mais en leur permettant de co-construire les
choix avec les autres parties prenantes du projet et ce, même s’ils souffrent d’un
handicap.

Quel est le défi à relever lorsqu’on exerce dans le secteur du médico-social et plus
particulièrement pour l’Agapei qui gère des établissements et services dédiés au
handicap ?

Associer des personnes atteintes d’un handicap mental ou psychique demande de
réinventer nos outils de concertation, afin de rendre les informations accessibles à
tous. Outre ce défi « technique », le plus important est de réussir à convaincre les
professionnels qui les accompagnent que les personnes sont capables de s’exprimer
pour elles-mêmes malgré leur handicap. Il s’agit pour nous de légitimer la parole des
personnes. Cela permet souvent de sortir des stéréotypes que l’on peut avoir sur le
public accueilli.

Atelier « Mon logement » avec les résidents du FAM Le Lauragais (crédit photo : Atelier AA)

L'Atelier AA accompagne l'AgaPei en tant qu'architecte programmiste
sur le projet de Mons (31). Nous avons recueilli sa vision pour nous
expliquer une approche singulière de la conception des espaces et du
design en s'affranchissant du concept de handicap.
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Quel est votre process de création ?
Chaque mission commence par un temps d’immersion du matin au soir dans la
structure qui va faire l’objet d’un projet. Cela permet d’échanger avec les usagers,
d’observer les usages, de repérer les dysfonctionnements à régler mais aussi les
qualités actuelles à préserver. Ensuite, nous accompagnons les équipes à s’inspirer
auprès de projets innovants, afin d’élargir le champ des possibles. Cela permet
d’élaborer plusieurs scénarios, parfois à l’aide de Lego (dans le cas de
reconstruction) pour aider les personnes à se projeter dans de nouveaux espaces et
fonctionnement. Une fois un scénario retenu, des ateliers de concertation
permettent de définir les caractéristiques de chaque espace en matière d’usage,
d’ambiance, de fonctionnement.

Quel est le plus grand défi à relever ?
Qu’aimeriez vous qu’on dise du nouveau « visage » de cet établissement ?

Un projet de travaux de restructuration est à l’étude pour le site de l’IME Autan-Val-
Fleuri (Mons) devant concilier espaces collectifs, professionnels, communs, de soin,
techniques, privés.

Ce projet est complexe car il accueille sur un même site un IME et un FAM. Le plus
grand défi a été de faire travailler les équipes de ces deux structures ensemble afin
de réfléchir un projet global avec des espaces mutualisés, offrant le maximum à
chacun avec des moyens optimisés.
Notre ambition pour le projet est d’offrir une expérience de vie la plus proche
possible du milieu de vie ordinaire. Le projet de l’IME sera réussi si n’importe quel
parent désire que son enfant, qu’il souffre ou non d’un handicap, puisse être admis
ici. Au FAM Le Lauragais, nous espérons que les personnes qui y emménagent se
sentent véritablement chez elles.

L’architecture et l’aménagement des lieux peuvent-ils participer au changement de
regard sur le handicap ?

Trop souvent, l’adaptation des espaces pour le handicap est peu esthétique,
prothétique et stigmatise les personnes dans les difficultés qu’elles rencontrent.
Avoir une approche de design universel permet d’intégrer la diversité des
personnes dès la conception et de rendre invisible les adaptations, utilisables par
tous sans discrimination. Si cette réflexion vous intéresse, vous pouvez découvrir
notre dernier ouvrage qui traite du sujet.

 IME Les Sapins à Marvejols (Le Clos du nid – Crédit photo : Atelier AA)

Atelier LEGO 
avec les équipes 

de l’IME Autan-Val-Fleuri 
et du FAM Le Lauragais

(crédit photo : Atelier AA)

https://www.inpress.fr/livre/saffranchir-du-concept-de-handicap/



Final régional sud-ouest « Un pour tous, tous pour un » au CFA de Blagnac mercredi 12 octobre, un Concours de
pâtisserie imaginé par Sodexo en faveur de l’intégration et de l’autonomie des personnes en situation de handicap.
Ce projet mobilisateur et valorisant permet notamment de développer de nouvelles compétences et confiance en
soi. Cette 24ème édition avait pour thème les desserts en trompe-l’œil ou l’art de l’illusion. 
Chacune des 9 équipes était constituée d’un trinôme : une personne en situation de handicap, un encadrant et un
chef Sodexo. Durant 2 heures elles ont dû faire preuve de concentration et de maitrise du geste face à un jury de
professionnels des univers médico-sociaux, associatifs et gastronomiques. 
Pour l’équipe du FAM Saint-Orens (établissement géré par l’AgaPei) c’était une première expérience. Le trinôme
composé de Frédéric et ses coachs Cynthia et Marjolaine a remporté le Prix Coup de Cœur du jury pour son plateau
de sushis. Pour connaître le vainqueur 2022, rendez-vous le 1er décembre. Les gagnants de chacune des 7 régions
en compétition seront conviés au sein de la prestigieuse école des arts culinaires Lenôtre à Paris sous le parrainage
de Timothée Adolphe, sprinter non voyant multimédaillé.

CONCOURS PÂTISSERIE SODEXO - COUP DE COEUR 
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FACE GRAND TOULOUSE / CONGRES AUTISME 
Dans le cadre du partenariat avec FACE Grand Toulouse, une délégation de professionnels de l’AgaPei est
intervenue lors du Congrès autisme pour faire un retour d’expérience sur le thème « Comment recruter une
personne TSA dans son entreprise ». FACE Grand Toulouse est un club d’entreprises membre de la Fondation Agir
Contre l’Exclusion. L’association FACE Grand Toulouse a été créée en 2001 sous l’impulsion d’entreprises locales et
de la Fondation FACE, en partenariat avec la collectivité territoriale LE GRAND TOULOUSE. La Fondation FACE
fédère un réseau de 48 clubs d’entreprises en France et plus de 4000 entreprises. L’objectif est de permettre aux
entreprises de mettre en œuvre leur responsabilité sociétale en agissant concrètement pour lutter contre toutes les
formes d’exclusion, de discrimination et de pauvreté.

Retrouvez la vidéo du concours sur les sites internet respectifs des cuisines centrales Cap Saveurs, dans la rubrique BLOG. 
Pour celle de Fontenilles : https://www.capsaveurs-occitanie.fr/home.html.
Pour celle de Montredon Labéssonnié : https://www.capsaveurs-dutarn.fr/home.html..
Vous pourrez également y trouver les menus proposés ainsi que l’actualité (animations, produits locaux etc..) de votre Cap Saveurs. »

https://www.capsaveurs-occitanie.fr/home.html
https://www.capsaveurs-dutarn.fr/home.html


31

LANCEMENT DE LA CAMPAGNE TAXE D'APPRENTISSAGE 
"Ensemble agissons pour l'inclusion professionnelle", un geste simple et rapide pour participer à
la formation des personnes accompagnées et bénéficiées d'une réduction de la contribution des
entreprises dues au titre de l'obligation d'emploi des travailleurs handicapés (OETH). 
Au sein de nos 14 sites et 17 pôles d'activité sur 3 départements en Occitanie nous regroupons
plusieurs métiers et proposons une gamme de prestations et de produits riches et diversifiés.

Par ce Partenariat, la Ligue et l’AgaPei s’engagent pour favoriser la prévention et le dépistage du
cancer, le maintien et le retour dans l’emploi des salariés touchés directement ou indirectement
par cette maladie. Les statistiques de cette maladie, malgré les progrès réalisés ces dernières
années, ont de quoi faire peur !
Chaque année, ce sont près de 30 000 personnes qui apprennent qu’elles sont atteintes d’un
cancer en Occitanie ; ce qui veut dire que parmi les 6 millions d’habitants de notre région, cette
terrible statistique affectera à peu près un habitant sur 200, et ce, tous les ans. En finale, une
personne sur deux sera concernée par un cancer au cours de sa vie. 
Dans la Haute-Garonne, l'AgaPei emploie plus de 1500 salariés, dont environ 75% de femmes, et
nous accompagnons plus de 850 personnes en situation de handicap. La densité de personnes
potentiellement concernées est donc conséquente.
L'AgaPei, au même titre que tout employeur, est dans l’obligation de protéger la santé et la
sécurité des personnes qu’elle emploie obligation élargie aux personnes en situation de handicap
accompagnées. Mener des actions de prévention au sein de nos établissements permet de
renforcer la qualité de vie au travail et s’inscrit dans une démarche de Responsabilité Sociétale
des Organisations, démarche qui nous est chère. 
Les personnes qui apprennent qu’elles ont un cancer se trouvent brutalement confrontées à de
nouvelles difficultés, telles que conjuguer traitement de la maladie et l'activité professionnelle.
L’impact humain et financier que génère la maladie au sein de l’organisation est considérable.
L’AgaPei dans sa mission d’accompagnement des personnes en situation de handicap veut
s’inscrire et s’engager dans la lutte contre tous les types de cancer en signant ce partenariat.

PARTENARIAT « LIGUE CONTRE LE CANCER 31 » / AGAPEI 

Préserver la santé des salariés et des personnes accompagnées ;
Fédérer les équipes et mobiliser les collaborateurs autour de valeurs fortes ;
Travailler ensemble sur l’élaboration d’outils pour accompagner toute personne concernée
dans son retour et le maintien dans son emploi, souvent en mi-temps thérapeutique.

CE DERNIER VISE À :

Apprendre l’auto examen du sein, le cancer du sein étant le cancer le plus fréquent ;
Inciter et apprendre aux travailleurs/ses en ESAT à prendre un rendez-vous annuel de
contrôle gynécologique et d’examen tel que la mammographie.

Une de ces premières actions est l’organisation d’ateliers de sensibilisation, s’adressant dans un
premier temps aux travailleurs d’Esat, les premiers ateliers ayant commencé début octobre dans
les ESAT de la Haute-Garonne avant d’être proposés aux autres établissements de l’Association.
Ces ateliers auront pour objectifs, entre autres :

PLUSIEURS ACTIONS CONCRÈTES VONT ÊTRE MENÉES D'ICI LA FIN DE L’ANNÉE :

INTÉGRANCE, UNE MUTUELLE SOLIDAIRE
INTREGRANCE engagée au côté de l'UNAPEI soutient toutes les personnes vulnérables,
handicapées ou dépendantes, ainsi que leur entourage. L'AgaPei, en accord avec une initiative du
mouvement parental, va proposer à l'ensemble des travailleurs d'ESAT les prestations de cette
mutuelle qui sont particulièrement avantageuses. 
Un plan de communication et d'accompagnement auprès des travailleurs d'ESAT et des familles
est planifié dans les établissements.

MARCHÉS DE NOEL
Pour la seconde édition, nous offrons une "vitrine" et proposons pour nos établissements et
entreprises extérieures qui le souhaitent une sélection de produits et créations issus des
différents ateliers ESAT : encadrement d'art, décorations de Noël, gâteaux... des savoir-faire pour
le plaisir d'offrir.



AESF

Nicole Ducousso, Vice-Présidente qui en assure la responsabilité ;
Muriel Zanardo-Benech, Directrice d’Unité de Gestion Auch Montréal ;
Emmanuelle Duperret, Marynick Fregiers, Marie Rose Moreno, Annie Puech Fournier,
Christine Teisseire, Marc Boudier membres du Conseil d’Administration ou de Conseils
de Territoire.

ACCUEIL, ECOUTE ET SOUTIEN DES FAMILLES
L‘action associative et parentale fonde les valeurs que porte l’AgaPei, en pleine solidarité
avec les besoins des personnes en situation de handicap et de leur famille.
Accueillir les familles confrontées au handicap intellectuel de leur enfant, les renseigner,
les aider, les soutenir en fonction de leurs besoins ou de leurs difficultés, leur faire profiter
de l’expérience et de l’expertise acquises au fil du temps par chacun des Conseillers
Territoriaux et Administrateurs de l’AgaPei, les diriger vers telle ou telle administration,
tel ou tel service, telle ou telle personne, est le cœur même de l’action associative de
l’AgaPei : Mettre en place une commission Accueil, Ecoute et Soutien des familles était
donc une nécessité au niveau de l’AgaPei

Cette commission est composée de :

Ses missions sont celles de l’action associative rappelées ci-dessus.

Les familles de personnes handicapées accompagnées dans nos établissements,
Les familles de personnes handicapées non accompagnées dans nos établissements
en demande d’informations ou de soutien.

Elle s’appuie sur des groupes de bénévoles au niveau de chacun de ces territoires pour
traiter les spécificités locales, organiser des fêtes et loisirs, répondre aux questions
particulières ou tenir des permanences physiquement. 
Ses membres travaillent sur la feuille de route de la Commission avec une approche
différenciée selon 2 types de population :

Cette feuille de route devra être présentée et validée en Bureau. A noter que sans
attendre, les bénévoles de la Haute-Garonne ont mis en place une action pour rencontrer
les familles des nouveaux entrants dans nos établissements et que ceux du Tarn ont
répondu à un appel à candidatures du Conseil Départemental du Tarn sur des actions de
soutien aux proches aidants de personnes handicapées et de personnes âgées.
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Les bénévoles de cette commission sont joignables au 05 82 75 12 58.
N’hésitez pas à les appeler.



ACCUEILLIR

RENSEIGNER 

AIDER

SOUTENIR 

NICOLE DUCOUSSO, VICE-PRESIDENTE

MURIEL ZANARDO-BENECH, DIRECTRICE D'UNITE DE

GESTION AUCH-MONTREAL DU GERS

EMMANUELLE DUPERRET 

MARYNICK FREGIERS

MARIE-ROSE MORENO

ANNIE PUECH FOURNIER 

CHRISTINE TEISSEIRE 

MARC BOUDIER

A C C U E I L ,  E C O U T E  E T  S O U T I E N  D E S  F A M I L L E S

( V E R S I O N  S I M P L I F I É E )

METTRE EN PLACE UNE COMMISSION ACCUEIL, ECOUTE

ET SOUTIEN DES FAMILLES EST IMPORTANT POUR

L'AGAPEI

ELLE PERMET AUX FAMILLES DE LES :

CETTE COMMISSION EST COMPOSEE DE :

05 82 75 12 58
33



PRÉSENCE DE L'AGAPEI AU SEIN DES ENTREPRISES
À L'OCCASION D'ÉVÈNEMENTS PROFESSIONNELS



REMERCIEMENTS À NOS PARTENAIRES
Les missions de l'AgaPei ne pourraient se réaliser

pleinement sans nos partenaires dont le soutien au
quotidien contribue à la qualité des prestations
assurées par nos équipes auprès des enfants et

adultes en situation de handicap accompagnés dans
nos différents établissements et services.

Quel que soit leur secteur d'activité : 
Restauration collective, Transport, Mutualiste, Bancaire

nous saluons leur engagement à nos côtés .



Défendre les droits et les intérêts des personnes handicapées
Faire progresser la citoyenneté des personnes
Créer des solutions d’accueil et d’accompagnement adapté
Renforcer le développement des activités
Financer des biens et services non pris en charge par les tutelles
Soutenir et informer les familles et les associations locales
Sensibiliser le public et faire évoluer les mentalités.

Adhésion de base : 80 €
Adhésion de soutien : 130 €
Don ponctuel : 40€ / 60 € / 100 € / Libre

Apportez votre soutien aux actions de l’AgaPei.
Aidez-nous à faire progresser les droits des personnes en situation de handicap.
Pourquoi nous soutenir ?

Comment nous soutenir ?

DEVENEZ MEMBRE ADHERENT OU/ET DONATEUR

AgaPei_Asso AgaPei AgaPei-Videos AgaPei-Videos

MERCI A NOS PARTENAIRES

WWW.AGAPEI.ASSO.FR
OUI J'APPORTE MON SOUTIEN !

 SITE SÉCURISÉ

Hommage à Henriette PELEGRINI
(Territoire du Gers)

Henriette, comme tout le monde l’appelait, nous a quittés brutalement cette année.
Elle nous avait rejoints dans les années 1990 avec Renaud, son petit garçon en situation de
handicap, nous apportant le soleil et la convivialité de l’île de la Réunion où elle avait fini sa carrière
d’enseignante, après l'avoir commencée en Algérie avant l’indépendance.

Elle avait rapidement intégré le Conseil d’Administration de l’ADAPEI du Gers, où elle avait occupé
différentes fonctions au bureau, en particulier le secrétariat. Elle s'était beaucoup investie dans le
journal associatif et dans l’Action Familiale de l’Association. Elle portait à bout de bras les
événements festifs rassemblant les adhérents et les personnes accueillies.

Elle restera dans nos mémoires comme une personne extrêmement proche des personnes en
situation de handicap et de leur famille, très à l’écoute des autres et toujours prête à apporter son
aide. Sa disparition est une grande perte pour nous tous.


